
本报讯（记者 李玲玲）今年是“晋江经验”提出
20周年。20年来，晋江市卫生健康事业实现了跨越式
发展，织就了城市健康守护网；20年来，晋江卫生健康
领域发生了许多大事、好事、喜事，哪些事件让您印象
最深刻、让您最关注？

即日起，为深入学习贯彻党的二十大精神，全面
回顾“晋江经验”提出以来，晋江卫生健康工作取得
的成功实践，大力推进卫生改革发展的经验成果，真
实反映晋江市民健康状况改善的历史轨迹，晋江市
卫健局联合本报开展“晋江卫生健康事业改革发展
20件事”评选活动。

此次评选活动范围包括自 2002年以来发生在晋
江市公共卫生、临床医疗、医学教育、医学科研、卫生管
理等领域和推进“健康晋江”建设中对全市医学发展、
卫生改革和市民健康等方面产生重要影响的突出医学
成就和重大卫生政策举措。

欢迎晋江市各医疗卫生单位、社会各界和广大市
民踊跃参与、积极推荐。请用一个事件加一段推荐理
由的方式告诉我们，并留下姓名和联系方式。我们将
从部门、市民推荐的事件中选出最具代表性的若干事
件，最后综合网络投票和专家评审结果，评选出“晋江
卫生健康事业改革发展20件事”。

需要提醒的是，本次征集活动截至 12月 18日，采
用微信、电子邮件、电话等多种方式进行。（1）微信：关
注“晋江经济报”微信公众号，在相关微信推文下方留
言。（2）电子信箱：发送相关内容至 399971999@qq.
com。（3）电话：拨打晋江经济报热线电话 0595-
82003110。

“晋江卫生健康事业改革
发展20件事”评选启动

本报讯（记者 李玲玲） 日
前，进一步优化落实疫情防控的

“新十条”发布，如何做好预防和
治疗显得尤为关键，而中医药在
疫情的预防治疗中发挥了显著作
用。昨日，记者采访了晋江市中
医院副院长、中医专家蔡文墨，向
群众科普中医药使用知识。

“中医治病讲究的是‘有是
证，用是药’，无论是感冒还是新
冠预防、治疗，都要讲究对症下
药。中医药的选用同样必须遵循
中医的辨证施治。”蔡文墨表示，
晋江地处南方，临床致病容易夹
湿，寒湿过重致病为多，盲目吃
药、囤药可能会适得其反。

蔡文墨举例道，连花清瘟汤
剂主要有连翘、金银花、麻黄、杏

仁、生石膏、板蓝根、贯众、大黄等
十三味中草药。方中寒性药多，
可伤脾损阳。如果群众不分青红
皂白服用，反而会出现咽部不适、
咳嗽无痰等症状，这些都是药不
对症所致。

“若病人出现发热、咽痛、口干
喜冷饮、小便短赤、大便秘结、舌
红、苔黄或黄腻，脉滑数或弦数，中
医辨证为热证或湿热证者，选择连
花清瘟胶囊是有效的。若出现咽
痛不厉害，恶寒、轻微发热，口干喜
热饮，咳嗽痰白者，则建议选用风
寒感冒颗粒，咳嗽为主的可选用小
青龙颗粒、杏苏止咳糖浆、川贝止
咳糖浆等。”蔡文墨说，咽痛厉害的
患者，属于热证，可选用六神丸、疏
风解毒胶囊服用。

此外，为了持续做好新冠肺
炎中医药防治工作，晋江市防控
办中医药防治专班还专门组织中
医专家，制定了奉中药茶（新冠预
防方）。作为中医药防治专班成
员，蔡文墨说，新冠预防方是针对
闽南一带人群设定的，该预防方
可化湿毒、解热毒，健胃益脾，温
阳祛风。

“预防与治疗是两种不同的
概念。预防是大众化的；治疗是
个性化的，一人一方一策。”蔡文
墨建议，群众在日常生活中应适
度运动，可学习运用传统保健强
身方法，如太极拳、八段锦等，在
保证充足睡眠的同时，通过练习
中医强身操，舒展筋骨、增强体
质，筑牢自身免疫屏障。

本报讯（记者 阙杨娜 通讯员 王开新 黄麟）昨
日上午，晋江市委常委、副市长吴志朴主持召开全市
2022年耕地卫片监督图斑整改工作部署推进会议，通
报2022年耕地卫片监督图斑整改有关情况，并部署下
阶段整改工作。

会议指出，要高度重视，充分认识图斑整改的重要
性，党中央、国务院高度重视耕地保护和粮食安全，将
耕地“进出平衡”纳入耕地保护和粮食安全考核内容，
实行“一票否决”；各责任单位要充分认识问题的重要
性、严峻性和紧迫性，把整改工作作为当前一项重要政
治任务，确保如期完成。要狠抓落实，坚决打赢整改攻
坚战，务必倒排计划、全力攻坚，重拳治理、坚决处置，
该拆除的坚决拆除，该复耕的迅速复耕并种植适季粮
食作物，要每日通报整改进度，适时进行挂牌督办，推
动问题见底清零。要压实责任，推动部门协同协作，各
单位要对照职责主动认领，按照2021年度耕地流出问
题排查整改的分工和整改模式，既各负其责，又通力协
作，确保按期完成上级下达工作任务。

晋江市召开2022年耕地
卫片图斑整改工作推进会

晋江中医专家：对症下药 选对药方防新冠

本报讯（记者 曾舟萍 陈巧
玲 通讯员 陈诗云）昨日，好消
息传来，晋江市罗山街道又添一
所全新公办幼儿园——正荣浔兴
世纪春天幼儿园已竣工并完成验
收，项目正与罗山街道进行交接，
计划2023年9月投用。

昨日，记者来到世纪春天幼
儿园，一进门就被整体黄色基调
的大楼所吸引，建筑表面红黄蓝
多色的竖向线条舒展、流畅，给人
以亲切的感觉。而室外环境不仅

包含了 50米塑胶直跑道，还设置
了软塑胶地面、砖地、泥地、草地、
沙地、水池、山坡、山洞等不同质
地、不同功能的户外活动场所，打
造了探索游戏区、沙水游戏区、种
植体验区、快乐体操运动场、角色
大舞台等活动区域，形成了一个
复合型的生态游戏环境，不仅温
馨还极具童真、童趣。

“ 幼 儿 园 总 建 筑 面 积 达
3489.08平方米，共有6个班级，各
场所设施设备均按照标准化幼儿

园来配备。”该幼儿园项目总监欧
阳倩倩介绍。

“世纪春天幼儿园为正荣浔
兴小区配套建设，目前正在与街
道进行移交工作，后期将作为罗
裳幼儿园分园进行统一管理。”罗
山街道相关负责人吴雅琳介绍，
近年来，罗山街道加大、加快公办
幼儿园建设力度，努力为辖区内
适龄学前儿童提供优质的教育条
件，方便居民就近入学，有效缓解
了幼儿“入园难”问题。

期待！2023年秋季投用

罗山再添一所公办幼儿园

“在晋江，没外人”“待遇均等化、
保障全覆盖”“来了都是晋江人，晋江
都是一家人”……这些在新晋江人圈
子中流行的口号，不仅是晋江开放包
容的写照，更是晋江留得住人的生动
注脚。

晋江未来又该怎么办？
晋江跻身“大城市”后，许多人对

这座城市今后的发展充满期待。
“20年前，我们都想不到晋江会

有现在这样的发展。”中国社会科学院
社会学研究所副所长、研究员王春光
说，城市常住人口的增长是观察城市
发展的重要数据，可以反映出一座城
市的经济水平、发展潜力、城市吸引
力。此次入围“大城市”，也让晋江实
力得到了进一步印证。

无独有偶。在陈新看来，晋江晋
级大城市是一件非常值得骄傲和自豪
的事情。他表示，“Ⅱ型大城市”的考
量因素不光是人口，背后的经济实力、
产业发展、新型城镇化、人才政策配套
等均缺一不可。由此可见，晋江成为
一座“超级县城”，丝毫不简单。

在为晋江“提格升级”高兴的同
时，陈新也提出，如何把握入围“大城
市”契机，争取更大的发展，是晋江迫
切需要思考的问题。

于晋江而言，入列大城市，意味着
城市能级实现了一个大跃升。同时也
要看到，晋江产业创新动能不足，城市
能级、承载能力与产业发展不够匹配，
社会治理能力水平远滞后于现实需要
等问题客观存在。

“产业是立市之本。晋江产业想
要保持‘常青’，就要发力转型升级。”
在丁长发看来，晋江在未来产业结构
中要着力优存量、拓增量。如传统鞋
服、纺织、食品等是存量市场，需要通
过科技创新，进一步提升产业、企业产
品的高附加值化、品牌化；而增量部
分，则需加快引进新兴产业步伐，比如
晋江当前正在推动的集成电路、智能
装备等产业，都要根据本地产业、技
术、人才加以推进。

需要注意的是，与其他百强县前
十强相比，晋江人才短板明显。第七
次全国人口普查主要数据显示，昆山
每10万人中超2.2万拥有大学文化程
度；义乌每 10万人中超 1.4万拥有大

学文化程度；而晋江的数据仅为接近
1万。

“目前制约晋江发展的最大短板
是高新技术产业，主要原因就是缺人
才，尤其是高科技人才。”丁长发说，党
的二十大报告指出，以中国式现代化
全面推进中华民族伟大复兴。实现中
国式现代化必须坚持高质量发展，高
质量发展需要人才支撑。在丁长发看
来，近年来，晋江引进国内高端教育资
源合作办学，福州大学、中国科学院大
学等双一流高校相继落地，这是非常
好的举措。下一步，晋江可立足鞋服、
建材、食品、玩具等产业需求，着力推
进高职院校建设，促进校院企合作、产
学研用融合，推动企业加快数智转型。

“大城市就要有大城市的胸怀、大
城市的容量、大城市的治理水平。”在
王春光看来，未来城市之间的竞争一
定是综合性竞争，产业、人才、配套等
既互相融合又互相影响，需要晋江同
步发力，而且要跑得比地级市乃至更
高层级的城市更快、更扎实。

“今年，晋江调高了人才工作专项
资金，由原来的 1亿元增加至 1.5亿
元。”晋江市委组织部常务副部长黄建
华表示，为了更好地留住人才，从去年
起，晋江每年安排 10%商品房房源作
为优秀人才专属房源，并对引进的高
层次创新创业人才（团队）给予最高
800万元的经费支持。同时，晋江还
实行“一对一”人才服务挂钩联系制
度，为各类人才提供咨询答疑、指导协
助、帮扶协调等服务。

“金杯银杯不如人才的口碑，千好
万好不如人才一句话好。”黄建华表
示，希望通过人才之间的“口口相传”，
吸引更多优秀人才到晋江创新创业。

晋江产业发展要实现再跃升，城
市平台是关键。多年来，晋江经济发
展名声在外，但城市建设的“掉链子”
一度成为晋江上坡路上的绊脚石。近
年来，晋江深入推进新型城镇化建设，
中心城区建成区面积拓展至115平方
公里，城镇化率已达到 69.3%。王春
光说，如今，晋江的城市建设不能再囿
于“县级市”的定位，推进新型城镇化
也不能仅是涉及基础设施投资，而要
对标国内一线城市，不断提升城市品
质，持续强化就业扶持、医疗卫生、社
会保障、住房保障等民生投入，营造创
新创业的良好生态体系，让人才进得
来、留得住，为中国式现代化提供更多
县域样本。

（上接1版）
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记者探访

随着市民生活水平的提高，家
具的更新换代越来越快，废弃沙
发、床垫、衣柜等大件垃圾搬运难、
处置难等问题日益突出。为解决
各类大件垃圾处置问题，晋江启动
大件垃圾处理站项目，并于2019年
6月试运行。该项目选址于内坑镇
黄塘村转运站旁空地，总投资 773

万元，处理能力可达50~70立方米/
小时。项目建设内容包括钢结构
车间 800平方米、大件垃圾处理设
备 1套、8吨密闭式大件垃圾收集
车1辆、8吨压缩式垃圾车1辆。

项目采用“输送、破碎、除尘、
磁选”的处理工艺，既高效稳定，又
能最大限度进行回收利用；配套大

件垃圾处理管理系统（包括设备控
制系统、物联网信息化系统、APP
微信收运系统等），贯穿大件垃圾
投放、收集、运输、处置的全过程，
实现智能、远程管理。截至今年11
月底，项目累计处理大件垃圾1375
吨。

晋江市环卫中心副主任许少

阳表示，目前，晋江已建有近 20个
大件垃圾暂存点，市民若有大件垃
圾需要丢弃，应将大件垃圾运送到
就近的暂存点，请不要随意丢弃、
堆放，同时希望物业或社区规范设
置大件垃圾暂存点，加大宣传大件
垃圾的处理流程，引导市民文明投
放。

三年处理超千吨 粉碎到装车一条龙操作

大件垃圾的“奇幻漂流记”
本报记者 朱艳

晋江各镇（街道）
大件垃圾暂存点情况

年终将至，不少市民开始提前打扫房屋、更新家具，准备过大年，但沙发、床垫等大件

垃圾的处置却颇费工夫。近日，记者跟随晋江市环卫处停车场环卫工人苏大焕夫妇，记

录他们一天的垃圾转运工作，了解大件垃圾收运、处理和销毁的“全流程”。

8日一早7点多，苏大焕和妻子黄金英来到晋江市体育馆
旁的环卫中心，开上目前晋江唯一一部大件垃圾专用运输车，
开始了一天的工作。夫妻俩都是安溪人，来晋江 20多年，从
事环卫工作也有10多年。

3年前，晋江大件垃圾处理站成立，夫妻俩就成为负责大
件垃圾收运的环卫工人——每天，由苏大焕开车，妻子黄金英
则协助搬运。

“2019年大件垃圾处理站启用，我就一直在开这部车。”
苏大焕说，“目前，市民正确处置大件垃圾意识不强，很多大件
垃圾都被直接丢弃在路边或者比较隐蔽的角落。为此，环卫
工人每天都必须及时清理这些大件垃圾，并将其运到各个收
集站，最后由我们开车去收集转运。”

8:30许，大件垃圾专用运输车到达陈埭第二垃圾中转站——
这是晋江最大的垃圾转运中心，也是大件垃圾转运站之一。刚
一进站，记者就看到，里面堆放着大大小小的废弃沙发。

“现在是年底，换家具的市民多，也是大件垃圾处理的高
峰期。不过，今天还不是最多的。”苏大焕一边说，一边和妻子
合力将沙发抬到运输车的升降台上，再启动升降台，随后又将
沙发一张张搬进车厢。“沙发必须立着放，而且摆放沙
发的方法、位置很重要，什么先放、什么后放
都很讲究，摆放得好，就能多放好几张。”

大大小小的沙发轻的二三十公
斤，重的一百多公斤……有的沙发
两个人合力都抬不动。这时，附
近的工友就会主动上前帮
忙。工作中，刮擦和碰出小
伤口时有发生，苏大焕和
妻子通常不当回事，喷点
消毒药水继续干活。因
为干活出力容易出汗，两
人的工作服里面一年四
季都穿着短袖。“再冷的
天，一干活都会热。”黄
金英话不多，但是“巾帼
不让须眉”，干起活来一
点不输自己的老公，“最难
受的是夏天，烈日下搬东
西，整天都浸在汗水里，一
天要换三四套衣服。”

半个小时的时间，20多张
大大小小的沙发被全部装进了
专用运输车。苏大焕上车后，黄金
英拿棍子对着外圈沙发捅了一圈，确
保沙发摆放稳固后才能发车。

随后，苏大焕开车来到位于内坑镇的晋江市大件垃圾处理
站。在这里，记者看到一台两层楼高的处理机器，最前端是一条十
多米长的传送带。“这台机器从粉碎到装车一气呵成，流水操作。”苏
大焕一边说，一边和妻子、工友将转运车上的沙发一张张卸下，再抬
上运送带。机器开动后，随着一阵阵“轰轰轰”的响声，沙发被处理
成碎料，碎料再经过磁选、除尘和压缩等工序后可以直接装车。

粉碎过程中，机器突然停住，苏大焕解释说：“有的沙
发太大，如果角度不好，就容易卡住刀片，这是常有
的事，需要人工除障。”说话间，工友林金地已经
爬到七八米的机器最高处，用耙子用力地将
卡住的沙发拨送进去，几分钟后，机器再度
运转。

大约半个小时后，一整车沙发变
成了碎片垃圾，躺在了另一辆垃圾车
上。随后，林金地开车将它们送到
了垃圾焚烧发电厂。

据了解，晋江全市19个镇街和
经济开发区的大件垃圾收运工作
全部都由苏大焕夫妻俩负责。苏

大焕说，上午的工作结束
了，下午新的工作又开

始了。近 20 个转
运站，他们每隔
两三天就要全
部清理一次。

镇（街道）

青阳街道

梅岭街道

西园街道

罗山街道

灵源街道

新塘街道

陈埭镇

池店镇

紫帽镇

西滨镇

内坑镇

磁灶镇

永和镇

安海镇

东石镇

龙湖镇

深沪镇

英林镇

金井镇

经济开发区

集中堆放点

青阳东站

梅岭垃圾转运站

梅岭垃圾转运站

灵源垃圾转运站

灵源垃圾转运站

新塘垃圾转运站

陈埭镇第二垃圾转运站

池店镇第一垃圾转运站

紫帽镇垃圾转运站

西滨镇垃圾转运站

内坑镇第一垃圾转运站

磁灶镇第三垃圾转运站

永和镇第一垃圾转运站

安海镇第一垃圾转运站

东石镇第一垃圾转运站

龙湖镇第一垃圾转运站

深沪镇第二垃圾转运站

英林镇垃圾转运站

金井镇第三垃圾转运站

五里工业园垃圾转运站

累计处理大件垃圾超千吨
呼吁市民不要乱丢弃

夫妻搭档
开着专用车收运大件垃圾

流水操作
从粉碎到装车一条龙01 02

03

在
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转站，苏大焕夫妻俩在搬运收集大
件

垃
圾

。

将
大

件
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搬
上

车后，环卫工人查看大件垃圾有没有
松

动
。

在

大
件

垃
圾

处理站，环卫工人将大件垃圾搬上
粉

碎
机

器
。

环
卫

工
人

将
最

后形成的碎片垃圾运送至垃圾焚烧
发

电
厂

。


